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MAL InICIA noviembre para el gobierno de la Presidenta Claudia Sheinbaum, por 
tres fantasmas que están generando incertidumbre y que podrían afectar la estabili-
dad política y económica del país: la espiral de violencia que no cesa e incluso se ha 

recrudecido en estados como Sinaloa, Guanajuato, Chiapas y Tabasco; el regreso de Donald 
Trump a la Casa Blanca, junto con su política proteccionista y antiinmigrante, y la reforma 
judicial que tendría un impacto negativo en la solidez económica y fiscal de México, de acuerdo 
con la calificadora Moody´s.

En la edición de noviembre de Central Municipal te presentamos una entrevista con el go-
bernador de Yucatán, Joaquín Díaz Mena, quien hizo la hazaña y le arrebató al PAN su bastión 
del sureste. 

Ahora, su compromiso es acabar con la desigualdad y llevar la justicia social a todos los 
rincones de la entidad, tarea en la que afirma, no fallará. 

También, te detallamos el por qué la elección por voto popular de jueces, magistrados y 
ministros se mantiene firme para el 1 de julio del 2025 y cómo la violencia ha provocado la 
renuncia de presidentes municipales y síndicos, que están indefensos ante las amenazas del 
crimen organizado. 

Como cada mes, nuestras plumas te ofrecen un análisis y un punto de vista de los temas de 
coyuntura y te acercamos lo último del panorama municipal.

CENTRAL ESPECIAL

UN vEStIDOR 
ROtO

RENUNCIAN 
NUEvOS ALCALDES 
ANtE OlA dE 
INsEguRIdAd

ENfRENtA A LA 
jUStICIA jOSé LUIS 
MOyá, El llAMAdO zAR 
dE lAs sOlIcItudEs dE 
INfORMAcIóN
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EntrE trAICIonES y el aplastante poder de Morena, la 
elección por voto popular de jueces, magistrados y ministros 
se mantiene firme para el 1 de julio del 2025.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN ) dejó viva 
la reforma insignia del expresidente Andrés Manuel 

López Obrador, luego de que no se alcanzó la 
mayoría de ocho votos para invalidar par-

cialmente la reforma, como lo proponía el 
proyecto del ministro Juan Luis Gonzá-
lez Alcántara Carrancá.

Frente a la inminente elección in-
édita del Poder Judicial, legisladores 
opositores condenaron las traiciones 
y advirtieron seguirán luchando para 

detener el avance del autoritarismo. 
El diputado del Partido Acción Na-

cional (PAN), Héctor Saúl Téllez, afirmó 
que está decisión marca el fin de una era 

democrática en México y abre paso a un régi-
men donde las leyes y las instituciones sirven 
únicamente a los intereses de quienes están en 
el poder.

Advirtió que la reforma judicial y la llama-
da supremacía constitucional dejan a partidos 
políticos, estados y municipios sin posibilidad 

Perdimos por la 
cobardía y cola 

sucia de pusi-
lánimes y gente 

sin honor que se 
dobló por intere-
ses personales: 

Federico 
Döring

Por MArIBEL ISLAS

ELECCIóN DE jUECES 
Sin vuelta atráS

Por voto popular
y ministros
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de presentar acciones de inconstitucionalidad 
o controversias constitucionales contra modifi-
caciones a la Carta Magna.

Afirmó que esto reduce la participación de 
las minorías, así como la de los estados y sus 
municipios, afectando su soberanía constitu-
cional.

No obstante, el parlamentario consideró que 
el efecto más negativo es que toda la lista de 
pendiente que tiene la SCJN tendrá un efecto 
retroactivo, es decir, se aplicará la supremacía 
constitucional para ser desechados. 

“No nos rendiremos aunque la justicia haya 
sido traicionada, no permitiremos que el autori-
tarismo avance sin resistencia”, enfatizó Téllez.

Reconoció a quienes defendieron la autono-
mía del Poder Judicial a pesar de las inmensas 
presiones políticas, jueces, magistrados y mi-
nistros, que se mantuvieron firmes en su com-
promiso con la justicia.

En ese contexto, reconoció que la última línea 
de defensa de nuestra democracia estuvo en los 
ministros Norma Piña, Luis María Aguilar, Jorge 
Pardo, Margarita Ríos-Farjat, Javier Laynez, Al-
fredo Gutiérrez y el propio González Alcántara.

La elección por voto popular de jueces, magistrados 
y ministros se mantiene firme para el 
1 de julio del 2025

Héctor Saúl Téllez afirmó que esta decisión marca el fin de una era democrática 
en México y abre paso a un régimen donde las leyes y las insti tuciones sirven únicamente 
a los intereses de quienes están en el poder
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Intereses personales
Sin embargo, la postura del ministro Alberto 
Pérez Dayán en el debate del pleno SCJN fue 
una traición, luego de que expresó su des-
acuerdo con que la Suprema Corte revisara la 
reforma judicial.

“Perdimos por la cobardía y cola sucia de 
pusilánimes y gente sin honor que se dobló por 
intereses personales”, tronó el también panista 
Federico Döring.

Acusó que se perdió la batalla final por la 
traición del ministro Pérez Dayán, pero fue la 
gota definitiva que derramó el vaso del abuso 
de poder y la tiranía de Morena. 

Criticó la incongruencia de Morena y su 
supuesto combate a la corrupción, cuando la 
reforma judicial se obtuvo a partir, precisamen-
te, de reclutar y condonar corrupción, delitos 
y extender cargos y proyectos personales de 
manzanas podridas.

En ese sentido, recordó que las traiciones 
iniciaron con el Instituto Nacional Electoral 
(INE) que por tibieza, cálculos políticos o fran-
ca incompetencia, avaló una mayoría artificial 
ilegal al partido guinda y sus aliados. 

Además de la dolorosa traición de cuatro 
senadores con colas sucias que se prostituye-
ron política y legislativamente para expiar sus 
delitos y, a cambio de promesas electorales 
que nunca les honrarán, les dieron los votos 
necesarios a Morena para una mayoría califica-
da para aprobar la reforma judicial, anotó.

El líder de los diputados del PRI, Rubén Moreira, rei teró que la reforma judicial no mejorará 
la justicia porque se trata de una venganza contra la SCJN

venganza
Por su parte, el líder de los diputados del PRI, 
Rubén Moreira reiteró que la reforma judicial no 
mejorará la justicia porque se trata de una ven-
ganza contra la SCJN.

En cuanto a que la SCJN no pudo invalidar 
la reforma, el líder parlamentario afirmó que la 
historia no absolverá a los que dieron la espal-
da a la justicia y entregaron a sus compañeros 
juzgadores.

Reiteró que se está engañando a la gente, 
ya que no va a elegir a ministros, jueces y ma-
gistrados, toda vez que es una elección impo-
sible de realizar por la impericia de quienes re-
dactaron la ley. Por último, el priista acusó que 
Morena, de una manera fraudulenta, se apropió 
de votos en San Lázaro, en los congresos loca-
les y en la Suprema Corte de Justicia para, sin 
contar con la voluntad popular, sacar adelante 
una reforma que perjudica a la nación.

La Suprema Cor te de Justicia de la Nación (SCJN ) 
dejó viva la reforma insignia del expresidente Andrés Manuel 
López Obrador
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A lo único que aspiraba ya en ese momento el priismo mexiquen-
se, era a lograr mantener Tlalnepantla, todo el priismo se volcó a 
favor del edil Marco Antonio Rodríguez Hurtado, lo hicieron creer 
inmortal y la soberbia le ganó. 

En Tlalnepantla, luego que el Tribunal Electoral del Estado de 
México (TEEM), ratificara el triunfo de la coalición Morena-PT-
PVEM en la elección del 2 de junio pasado, el alcalde electo Raciel 
Pérez Cruz confía en que las Salas Regional y Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) mantendrán 
los resultados que acreditan su triunfo en las urnas, con una ventaja 
estimada de 15 mil votos.

Cabe mencionar que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) es un órgano especializado del Poder Judicial de 
la Federación, encargado de resolver controversias en materia elec-
toral, proteger los derechos político-electorales de los ciudadanos e 
impartir justicia en el ámbito electoral.

El alcalde electo de extracción morenista refirió que el actual 
alcalde y excandidato a la presidencia municipal, el priista Marco 
Antonio Rodríguez Hurtado, tiene el derecho a impugnar la elección 
y agotar las instancias, pero eso solo demuestra que tiene excesivo 
apego al poder, pues la decisión de los ciudadanos en las urnas fue 
contundente y lamento la negativa del actual gobierno para iniciar el 
proceso formal de entrega-recepción.

Proceso que dijo, ya no le interesa llevar a cabo, pues tiene infor-
mación suficiente del estado que guarda la actual administración, ca-
racterizada por la corrupción y la existencia de contratos millonarios 
a favor de los amigos del presidente Tony Rodríguez.

El alcalde electo ha referido que al tomar las riendas del próximo 
gobierno municipal el 1 de enero de 2025, implementará diversas ac-
ciones, para enderezar, al que calificó, como uno de los peores gobier-
nos de la historia de Tlalnepantla.

Entre esas medidas destaca el aviso de que cancelará las infraccio-
nes de tránsito municipal, con el objetivo de acabar con prácticas de 
corrupción por parte de los elementos de la corporación; además de la 
reducción de la nómina y el cese de “aviadores”. 

Raciel Pérez Cruz confirmó que en los próximos días presentará 
públicamente su declaración patrimonial de bienes y su declaración 
fiscal, y no descarta presentar denuncias penales en contra de funcio-
narios de la actual administración municipal, incluyendo al actual al-
calde Tony Rodríguez, por supuestos actos de corrupción… HASTA 
LA PRÓXIMA

D
ESPuéS dE toLuCA, la ciudad capital del Estado de Méxi-
co, Tlalnepantla era el municipio de mayor relevancia que go-
bernaba el Partido Revolucionario Institucional (PRI) desde el 
2021, cuando ambos municipios fueron arrebatados a Morena 

y que, en el papel, desde ese año se había trabajado de manera intensa 
desde el interior de las administraciones para volverlos bastiones de 
ese partido. Las cosas no le salieron conforme a lo planeado a los 
priistas y la soberbia literalmente los acabó. De inicio, en Toluca, los 
excesos en que incurrió Raymundo Martínez Carbajal desde el primer 
día de su administración acabaron por cobrarle factura, se creyó into-
cable y terminó en prisión. 

Sus traspiés fueron muchos, por ejemplo, cuando ordenó a la poli-
cía municipal detener a trabajadores que exigían el pago del aguinal-
do que su antecesor, el morenista, Juan Rodolfo Sánchez, no les había 
cubierto y que él en campaña se había comprometido a pagar o cómo 
no recordar que fue su gobierno municipal el que mayor número de 
ceses de funcionarios de primer nivel acumuló, muchos de ellos por 
capricho, entre ellos él de María Elena Barrera Tapia, quien alguna 
vez fue alcaldesa y también Senadora de la Republica. 

La gota que derramó el vaso y acabó con las aspiraciones de su po-
sible reelección fue cuando, por diferencias conyugales, ordenó a la 
policía municipal detener al padre de Viridiana Rodríguez, su esposa, 
señalándolo como responsable de irregularidades en el DIF, donde su 
hija fungía como presidenta honoraria. Se inició una investigación en 
su contra debido a que su esposa lo acusó de una red de corrupción y 
abuso de autoridad, además de que lo señaló de haber cometido en su 
contra actos de violencia física, emocional y sexual. 

Según se supo, el ilícito por el que fue aprehendido el entonces 
alcalde ocurrió el 12 de abril de 2023, cuando el padre de su esposa 
fue detenido por policías municipales sin orden judicial alguna.

Raymundo Martínez Carbajal fue capturado por elementos de la 
Fiscalía General de Justicia del Estado de México, el 18 de enero de 
este año por su presunta responsabilidad en el delito de secuestro ex-
prés, después de haber andado a salto de mata por varios meses.

Se ha especulado que tras un acuerdo político en el que habría 
participado un exgobernador de la entidad, hoy enfundado con la ca-
saca verde, se habría logrado que el 26 de marzo Raymundo Martínez 
fuera liberado, aunque se sabe, la investigación y proceso en su contra 
continua. Desde ese momento se dio por descontado que Toluca esta-
ba materialmente perdido para la elección que se celebraría en junio, 
tal y como ocurrió. 

PABLo Cruz ALfAro
poligrilla.cm@gmail.com

@poligrilla1
poligrilla.elheraldodemexico@gmail.com
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La soberbia sepulta al PRI 
en el Edoméx



centralmunicipal.mx  NoVIEMBRE 202410

CE
CENTRAL
ESPECIAL

OLvIDAN LA PObREZA
MoreniStaS

De López Obrador
franciscana

La marca Morena 
exige leal tad no 

solo al emblema, 
sino a los princi-
pios de justicia y 

transparencia que 
le dan sentido, 

afirma Luisa Ma-
ría Alcalde

Por CentralMunicipal

Un goBErnAntE que anda con lujos, gastándose 
el dinero de la gente en sus bacanales, pasarela, vino 
de Francia y esas cosas, habrá llegado por el logo de 

Morena, pero no tiene nada que ver con nuestro movimiento.
Ese fue el duro pronunciamiento de 

la líder nacional de Morena, Luisa María 
Alcalde, ante los recientes escándalos de 
políticos guindas que han presumido lujos, 
en contraposición a los valores de auste-
ridad republicana, pobreza franciscana y 
servicio público, con los que Andrés Ma-
nuel López Obrador fundó el partido.

Entre las aludidas está Diana López 
Zurita, asesora de confianza en el Gobier-
no de Nayarit, quien asiste a eventos de 
lujo y presuntamente ha utilizado recursos 
públicos para financiar fiestas y adquirir 
artículos.

La morenista, que ocupa el cargo de 
Jefa del Despacho del Ejecutivo desde el 

15 de junio de 2022, es acusada de emplear dinero del erario para 
adquirir artículos lujosos y costosos, así como para la realización 
de fiestas, algo que los ciudadanos nayaritas censuran.

“La marca Morena exige lealtad no solo 
al emblema, sino a los principios de justicia 
y transparencia que le dan sentido”, subrayó 
Alcalde Luján. Apenas había mandado dicho 
mensaje, cuando la diputada local de Morena, 
Citlali Téllez Castillo, fue tundida en redes so-
ciales por presumir un paseo a bordo de una 
camioneta de lujo Cybertruck por calles de Chil-
pancingo, Guerrero.

El recorrido lo grabó la propia diputada en 
sus páginas de Facebook y causó revuelo, ya 
que ocurre en medio de otra crisis de violencia 
que vive la capital del estado tras el hallazgo de 
11 cadáveres de las 17 personas desaparecidas 
en la comunidad de El Epazote, en Chilapa.
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Los guerrerenses acusaron a la legisladora 
local de incongruente, por el discurso de su 
partido que insiste en la austeridad, ya que el 
costo de un vehículo como la Cybertruck es de 
más de dos millones de pesos.

Ante las críticas, la diputada aclaró que el 
vehículo no es de su propiedad, sino de un 
amigo, presunto empresario originario de Tla-
cotepec, en la sierra de Guerrero, lo que generó 
más cuestionamientos por un posible conflicto 
de intereses.

El diputado del 
Lamborghini

Antonio “Tony” Flores Guerra es diputado lo-
cal de Morena, empresario y también ha sido 
centro de la polémica tras exhibir sus lujos. Su 
familia también ha estado bajo la crítica por de-
fender y participar en estas ostentaciones.

Flores Guerra fue grabado a bordo del Lam-
borghini modelo Huracán, cuando circulaba 
por calles de Múzquiz, en Coahuila, lo que 
generó un sinfín de críticas en su contra, ade-
más de acusaciones por presuntamente recibir 
contratos millonarios de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE).

El tema del auto, con un costo superior a 
los cuatro millones de pesos, fue llevado a la 
mañanera de la presidenta Claudia Sheinbaum, 
quien opinó que un legislador no debe tener 
contratos con el Gobierno, pueden ser empre-
sarios y tener contratos con los privados.

La mandataria dijo que planteó a los empre-
sarios morenistas que se separen de sus em-
presas para evitar conflictos de interés. “Hay 
que predicar con el ejemplo siempre, y cuan-
do haya un conflicto de interés, pues que 
se plantee”.

Incluso, el tema del Lamborghini 
salpicó a la alcaldesa de Múzquiz, 
Tania Flores Guerra, quien fue de-
nunciada por integrantes del Cabil-
do, por la venta de bienes munici-
pales como camiones de basura, 
maquinaria de pavimentación, equi-
po médico y vehículos de utilería. En 
la denuncia se presume que la maqui-
naria de pavimentación es propiedad del 
hermano de la alcaldesa, el diputado Antonio 
Flores Guerra, quien se hizo famoso por presu-
mir ser dueño de un Lamborghini.

La diputada local de Morena, Citlali Téllez Castillo, fue tundida en redes sociales 
por presumir un paseo a bordo de una camioneta de lujo Cyber truck por 
calles de Chilpancingo, Guerrero

Flores Guerra fue grabado a bordo del Lamborghini modelo 
Huracán, cuando circulaba por calles de Múzquiz, en Coahuila, 
lo que generó un sinfín de críticas en su contra

EL tEMA 
dEL Auto, 

con un costo superior a los cuatro 
millones de pesos, fue llevado 

a la mañanera de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, quien opinó que un 

legislador no debe tener contratos con 
el Gobierno, pueden ser 

empresarios y tener contratos 
con los privados.
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La boda millonaria
La lujosa boda del secretario de Movilidad del 
Estado de México, Daniel Sibaja González, cau-
só polémica tras su exhibición en redes socia-
les y posteriormente en el Congreso mexiquen-
se, donde en video se pudieron ver los excesos 
en la celebración.

El matrimonio entre Sibaja e Ingrid Bolaños, 
que se celebró el mes pasado en la Hacienda 
San Carlos Borromeo en Xochitepec, Morelos, 
habría costado alrededor de 5 millones de pe-
sos, de acuerdo con estimaciones de medios 
de comunicación.

El evento incluyó una decoración de inspi-
ración italiana, un pastel cubierto de oro co-
mestible, un menú gourmet valuado en más 
de 8 mil pesos por invitado, así como 
la pista de baile pintada a mano 
por “Castalia Taller” con un 
precio aproximado de 200 
mil pesos.

También destacaron 
los termos de la marca Yeti 
con un costo de mil 200 
pesos cada uno, que dan un 
total de 600 mil pesos, con-
siderando un estimado de 500 
asistentes; y los arreglos florales 
de 8 mil pesos del exclusivo estudio 
de diseño “La Distribuidora CDMX”.

Sibaja también contrató a su wedding plan-
ner, Montserrat Pérez, quien presumió las pul-
seras de luz para todos los invitados, las cuales 
cambiaban de color de acuerdo al momento de 
la fiesta; mesa de dulces y quesos con leyen-
das en italiano como “La Dolce Vita”, tarjetería 
personalizada para cada mesa e invitado; y su 
video de bodas a cargo de la productora de 
cine Toyoda Films, que por cierto, filmó a tres 
cámaras el evento.

Según los datos di-
fundidos de la página de 

transparencia del Gobierno 
del Estado de México, un secre-

tario en el Gobierno mexiquense percibe 
un salario neto máximo de 97 mil 259 pesos 
mensuales.

En la sesión del pleno del Congreso mexi-
quense, el grupo parlamentario de Movimien-
to Ciudadano presentó un video en el que se 
mostraron escenas de la boda, cuestionando la 
congruencia y la procedencia de la fortuna del 
servidor estatal.

La diputada Ruth Salinas Reyes fue quien 
denunció estos excesos en el pleno, recordando 

que Sibaja, como diputado local, impulsó una 
reforma para reducir el gasto público y regular el 
uso de recursos de los funcionarios.

Predicar con el ejemplo
Al igual que el caso del diputado del Lamborghi-
ni, la lujosa boda fue exhibida en la Mañanera 
del Pueblo en Palacio Nacional.

“No conozco en particular este caso, pero 
yo creo que es muy importante predicar con el 
ejemplo, nosotros tenemos una gran responsa-
bilidad como movimiento, y servidor público o 
servidora pública quiere decir servir al pueblo y 
servir al pueblo quiere decir también vivir en la 
justa medianía”, señaló Sheinbaum Pardo.

Agregó que se revisará el caso del funcio-
nario estatal, y si bien dijo que hay personas 
que cuentan con los recursos para llevar a cabo 
este tipo de festejos, se deben acatar los princi-
pios de Morena.

“Creo que hay que comportarnos siempre 
con el ejemplo, cuidando siempre, no creemos 
en los privilegios y representamos un movimien-
to de transformación, entonces es muy impor-
tante siempre predicar con el ejemplo (…) hay 
personas que pueden tener recursos familiares 
bien habidos y también la otra parte es el dispen-
dio”, remarcó la presidenta.

El tema del Lamborghini salpicó a la alcaldesa de Múzquiz, Tania Flores Guerra, quien fue denun-
ciada por integrantes del Cabildo, por la venta de bienes municipales como camiones de basura, 
maquinaria de pavimentación, equipo médico y vehículos de utilería

La lujosa boda del secretario de Movilidad del 
Estado de México, Daniel Sibaja González, causó polémica 
tras su exhibición en redes sociales

SEgún 
LoS dAtoS 

difundidos de la página de 
transparencia del Gobierno del 

Estado de México, un secretario 
en el Gobierno mexiquense 

percibe un salario neto 
máximo de 97 mil 259 pesos 

mensuales.
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CE
CENTRAL
ESPECIAL
Se trata de un 
descuento del 
30 por ciento 

directo para 5 
mil estudiantes 

mexiquenses 
de secundaria, 
media superior 

y superior

Por CentralMunicipal

PAGARÁN EStUDIANtES 
mExiquEnsEs mEnorEs tarifas
En el transporte público masivo: 
Delfina Gómez

Con EL oBjEtIvo de apo-
yar la economía familiar y ga-
rantizar que la educación sea 

accesible para todas y todos, el 
Secretario de Educación Pública del 
Gobierno de México, Mario Delgado 
Carrillo y la Gobernadora del Estado 
de México, Delfina Gómez Álvarez, 
pusieron en marcha el programa 
de descuento del 30 por ciento en 
el costo del transporte público ma-
sivo para estudiantes mexiquenses 
de escuelas públicas en niveles de 
secundaria, media superior y supe-
rior, quienes pagarán seis pesos por 
pasaje en lugar de los nueve que ac-
tualmente costean.

“En la visión de la Cuarta Trans-
formación trabajamos para que la 

población viaje a sus escuelas, 
a sus hogares y a sus em-

pleos en un transporte 
digno, seguro, limpio y 

respetuoso del medio 
ambiente”, expresó 
Gómez Álvarez.

Comentó que próximamente se 
darán a conocer otras acciones que 
se están trabajando con transportis-
tas, con la Secretaría del Medio Am-
biente y con empresarios, “para dar 
a conocer lo que vamos a fortalecer, 
que es precisamente un transporte 
más seguro, pero también más ami-
gable con el medio ambiente”.

La gobernadora detalló que el 
descuento beneficia de inmediato a 
cinco mil estudiantes del Estado de 
México, y forma parte de una polí-
tica integral que se suma a la gra-
tuidad en el transporte para adultos 
mayores, personas con discapaci-
dad y niños menores a cinco años, 
así como al transbordo sin costo en 
el sistema de transporte masivo.

En EL EvEnto 
rEALIzAdo 

en la Escuela Secundaria Oficial 960 
“Carlos Hank González”, en Ecatepec, 

asistieron Horacio Duarte Olivares, 
Secretario General de Gobierno; 

Daniel Sibaja González, Secretario 
de Movilidad; y Miguel Ángel 

Hernández Espejel, Secretario de 
Educación, Ciencia, Tecnología 

e Innovación.
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Impacto
Con los descuentos anunciados, 
las y los estudiantes podrán redu-

cir significativamente sus gastos en 
transporte. Esto facilitará el acceso 

a la educación y mejorará la calidad 
de vida de los jóvenes, permitiéndoles 

concentrarse en sus estudios sin preo-
cuparse por los costos de transporte.

Cabe señalar que en el evento realizado en 
la Escuela Secundaria Oficial 960 “Carlos Hank 
González”, en Ecatepec, asistieron Horacio 
Duarte Olivares, Secretario General de Gobierno; 
Daniel Sibaja González, Secretario de Movilidad; 
y Miguel Ángel Hernández Espejel, Secretario de 
Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación.

También, la Directora General del SITRA-
MYTEM, Rosa María Zúñiga Canales, y el repre-
sentante del Concesionario MexiTeleférico, SA 
de CV, Paul Abed Khoury.

“En la visión de la Cuar ta Transformación trabajamos para que la población viaje a sus escuelas, 
a sus hogares y a sus empleos en un transpor te digno, seguro, limpio y respetuoso del medio 
ambiente”, expresó Delfina Gómez Álvarez

El gobierno estatal ha implementado la Tarjeta 
Movimex, la cual integra varios sistemas de transpor te, 
incluyendo Mexibús, Mexicable, y el Tren Interurbano 
México-Toluca

El Secretario de Educación 
Pública, Mario Delgado Ca-
rrillo, en atención a la pe-
tición de la alumna Deyra 
Abigail, quien pidió la construc-
ción de un arcotecho en el patio central 
de su escuela, se comprometió a atender la 
solicitud, para lo cual acercará el programa La 
Escuela es Nuestra, con el apoyo y coordina-
ción del Gobierno estatal.

Además de los descuentos para estudian-
tes, el gobierno estatal ha implementado la Tar-
jeta Movimex, la cual integra varios sistemas 
de transporte, incluyendo Mexibús, Mexicable, 
y el Tren Interurbano México-Toluca. 

La tarjeta ofrece beneficios como trans-
bordos gratuitos y descuentos en servicios de 
taxis y renta de autos en algunos municipios. 

Comentó que próximamente se instala-
rán módulos de registro en las estaciones del 
Mexicable, en donde cada estudiante presen-
tará su documentación para recibir una tarjeta 
Movimex, con un costo de 10 pesos, que será 
personal e intransferible.

 “Desde el primer día de gobierno, la inten-
ción de una servidora junto con los que integran 
este gobierno, insistimos en dar beneficio para 
la sociedad y, sobre todo, para los que más lo 
necesitan, y por eso hicimos un trabajo de aus-
teridad, un manejo de recursos que se hacen de 
manera más adecuada, porque sin duda alguna 
en esto inciden mucho otros factores como son 
los contribuyentes que pagan sus impuestos y 
que gracias a ellos estamos haciendo estas ac-
ciones”, afirmó.
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BREVESMUNICIPALES 

La alcaldesa de Escuinapa, Blanca 
Estela García, expresó su pro-
funda preocupación ante la crisis 

que enfrenta el sector pesquero del 
municipio debido a la escasez de 
camarón en la presente temporada.

Explicó que la falta de capturas 
ha generado una situación económi-

ca complicada para cientos de 
familias que dependen de esta 
actividad. “Tenemos alrededor 
de 700 pescadores, imagínen-
se cuántas familias son que 
dependen de la captura o de 

la pesca”.

Blanca Estela García señaló 
que a pesar de que reciente-
mente se levantó la veda, los 
pescadores aún no han logrado 
obtener resultados positivos. 
“Ahorita no tenemos, no hay, 
entonces está preocupan-
te lo que es la economía del 
municipio”.

Ante esta problemática, la 
alcaldesa destacó la importan-
cia de las acciones implementa-
das por la Secretaría de Pesca, 
como la siembra de alevines en 
la presa El Peñón y en la presa 
de La Campana.

“No tengo la cantidad 
exacta, pero ha sido una buena 
cantidad y una ayuda muy 
grande”.

En el marco de la conmemoración 
por el Día Mundial del Turismo, 
autoridades reconocieron a 

León, Guanajuato, como un destino 
seguro para la realización de eventos. 
Tan solo en los últimos tres años, el 
municipio recibió a por lo menos 13.9 
millones de turistas que asistieron más 
de 300 eventos de talla nacional e 
internacional. 

“León se ha distinguido porque 
todos los eventos que hemos tenido 
se han realizado con saldo blanco 
y eso es trabajo de absolutamente 
de todos, de ustedes, del ciudadano 
y también quiero hacer un especial 
reconocimiento a todo el equipo del 
municipio que participa para poderlo 
llevar en paz”, afirmó la alcaldesa Ale 
Gutiérrez. El turismo para el municipio 
de León crece exponencialmente. Tan 

ALCALDESA DE ESCuINAPA ALERTA SObRE CRISIS 
EN SECTOR PESquERO POR ESCASEZ DE CAMARóN

solo en los últimos tres años dejó una 
derrama económica de más de 31 mil 
millones de pesos, resaltando eventos 
de negocios, de recreación, incluso 
de aventura.

La directora de Hospitalidad 
y Turismo, Yazmín quiroz López, 

destacó la importancia de la labor de 
los que han dedicado años al sector 
turístico leonés. “Reflexionamos sobre 
cómo nuestra labor no solo impulsa 
la economía sino también construye 
puentes entre culturas, fomenta el 
entendimiento y promueve la paz”.

El municipio de Tulum está explorando 
la posibilidad de adquirir una franquicia 
de fútbol en la tercera división, con el 

objetivo de atraer más turismo al estado, 
reveló el director del deporte municipal, 
Rodrigo López.

Comentó que el presidente municipal, 
Diego Castañón Trejo, ya está trabajando en 
esta iniciativa, que no solo busca fomentar el 
turismo deportivo, sino 
también preservar 
las costumbres 
locales y 
proporcionar a 
los jóvenes un 
espacio para 
su desarrollo, 
sirviendo como 
semillero de futuras 
generaciones.

Se espera que la propuesta se formalice 
el próximo año, y ya se está considerando la 
construcción de un estadio de fútbol con capa-
cidad para unas 5 mil personas en Tulum.

Esta iniciativa formará parte del proyecto de 
presupuesto que se presentará para el próximo 
año, detalló Rodrigo López.
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LEóN SE CONSOLIDA COMO SEDE DE EvENTOS 
NACIONALES E INTERNACIONALES

TuLuM buSCA uNA 
fRANquICIA DE fúTbOL 
DE TERCERA DIVISIóN 
PARA ATRAER TuRISMO 
DEPORTIVO
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@ElCabildo_CM
  Quien para bien o para mal sigue dando de qué hablar, es 

el Senador y Presidente Nacional del PRI, Alejandro Moreno 
Cárdenas, quien recientemente se encaró --con otro impresenta-
ble-- el Presidente de la Cámara alta, Gerardo Fernández No-
roña, y quien también fue confrontado por una reportera recrimi-
nándole su permanencia en el Senado, teniendo cuentas pendientes 
con la justicia de Campeche… Bueno, pues ese es uno de los líderes 
de la oposición.

Y hablando del PRI, y de que cada día tiene menos militantes, 
nos cuentan que desde la sede de Insurgentes 59, ya se cocina la ex-
pulsión de más priistas, y en esta ocasión, su dirigente nacional, va 
por las cabezas de varios ex presidentes del tricolor, el argumento es 
que atentaron contra la unidad del PRI, solo por NO pensar como 
él y supuestamente emprender una campaña de mentiras, calumnias 
y difamación contra su persona y su gestión al frente del Revolucio-
nario Institucional. Bien se lo dijo la reportera: cínico…

Ah, y súmenle la adhesión a Morena de la incongruente y con 
nulo capital político de, la hasta hace poco priista, Cynthia López 
Castro.

El Gobernador de Yucatán, Joaquín “Huacho” Díaz 
Mena, en el marco del relanzamiento del orgullo por lo yucateco y 
la cultura maya, presentó, en la Ciudad de México, la edición 50 de 
la “Feria Yucatán Xmatkull 2024”, resaltando que Yucatán 
tiene las puertas abiertas, con atractivos arqueológicos, gastronomía, 
costas, cenotes, ciudades coloniales y pueblos mágicos, para recibir a 
turistas nacionales e internacionales. 

Y en ese sentido, el mandatario yucateco aprovechó el momen-
to para hacer el anuncio de una inversión histórica de dos mil 
150 millones de pesos para la modernización y ampliación del 
Aeropuerto Internacional de Mérida “Manuel Crescen-
cio Rejón”, que permitirá mejorar la conectividad del estado.

Por su parte, Víctor Jose López Martínez, Representante del 
Gobierno de Yucatán en la CDMX, quien acompaño en todo mo-
mento al gobernador “Huacho” Díaz Mena, destacó que la Feria 
Xmatkull es la celebración más emblemática y querida de su esta-
do, reflejo de la identidad y riqueza cultural de Yucatán, donde con-
vergen tradiciones y la vocación de hospitalidad del pueblo yucateco 
en un ambiente familiar.

El Senador mexiquense de Morena, Higinio Martínez, 
fue muy contundente y reconoció que hay que parar el “horror” 
de violencia que se está viviendo en México, luego de los hechos 
violentos y asesinatos ocurridos en Querétaro, el Estado de 
México y Guerrero. 

Es de aplaudir la postura mostrada por el morenista al hacer 
hincapié sobre dejar de echar culpas y quejarse del pasado… lo que 
hay que hacer es hablar sobre el presente y buscar soluciones, por lo 
que reconoció a la oposición el apoyo a la propuesta en materia de 
seguridad de la Presidenta Claudia Sheinbaum. 
Bien por Higinio. ¡Hay que buscar soluciones!



El gobernador ha recorrido Yucatán 
más de 20 veces y ha visto las 

necesidades y desigualdades que 
existen y “eso, es una realidad que 

debemos cambiar”

DÍAZ MENA
HUACHO

La justicia social llegará a todos 
los rincones de Yucatán, promete

Por CentralMunicipal

ConoCEdor de las carencias 
que aún privan en Yucatán, Joaquín 

“Huacho” Díaz Mena se muestra 
convencido de que lo fundamental en los 

próximos seis años será cumplirle a la 
gente y demostrar que el gobierno 

que encabeza está para servir y 
mejorar la calidad de vida de las 

familias yucatecas. 
La llegada de Morena a esta 

entidad, tras los fallidos gobier-
nos del PAN y del PRI, refleja 
ese deseo de transformación, 

de escuchar y atender a la 
población de una manera 

más cercana y efectiva. “Por 
eso, no puedo fallarle al 

pueblo”, admite. 

C
ENTREvISTA

CENTRAL
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Asegura que en campaña, la 
oposición intentó de todo para 
frenarlo, “pero nosotros nos enfo-
camos en lo importante: proponer 
soluciones, recorrer los 105 mu-
nicipios y las colonias de Mérida, 
y escuchar las verdaderas necesi-
dades de la gente. Nuestra mejor 
estrategia fue mantenernos cerca-
nos y dialogando con el pueblo”. 

Así, tras una intensa guerra su-
cia en su contra, Díaz Mena logró 
el triunfo el 2 de junio en el con-
siderado bastión panista y, ahora, 
su principal desafío será lograr la 
igualdad y la justicia social, para 
que todo el pueblo de Yucatán 
tenga las mismas oportunidades 
de alcanzar sus metas. 

“Soy de San Felipe, un peque-
ño pueblo al oriente del estado, 
dedicado a la pesca y la gana-
dería, he visto la lejanía de los 
gobiernos, por eso sé de primera 
mano lo importante que es tener 
un gobierno que apoye a toda la 
gente y a todos los municipios, no 
solo a unos pocos”.

El mandatario estatal asegura 
que hoy en día las y los ciudada-
nos quieren nuevas formas de 
gobernar y mejores respues-
tas a sus necesidades. 

A nivel federal, se les 
cumplió y ahí están los re-
sultados, la presidenta Clau-
dia Sheinbaum obtuvo 36 mi-
llones de votos, seis millones 
más que el expresidente Andrés 
Manuel López Obrador, lo que de-
muestra que el pueblo de México 
está conforme con el resultado del 
trabajo de la cuarta transforma-
ción, afirma. 

El exdiputado local y federal 
ha recorrido Yucatán más de 20 
veces y ha visto las necesidades 
y desigualdades que existen, tan-
to en Mérida como en el resto del 
estado y “eso es una realidad que 
debemos cambiar”.

renacimiento 
Maya

Con licenciatura en Administra-
ción de Empresas Turísticas por el 
Instituto Tecnológico de Mérida y 
maestría en Administración Públi-
ca y Gobierno por la universidad 
Anáhuac Campus Mayab, Díaz 
Mena puso como sello de su go-
bierno el Renacimiento Maya, una 
visión que no implica empezar 
de cero, sino de avanzar en lo ya 
construido.

Se trata de un plan estratégi-
co que impulsará la inversión y el 
desarrollo económico del estado a 
través de una serie de proyectos de 
infraestructura y promoción para 
construir un Yucatán con prospe-
ridad compartida

“Es una oportunidad para trans-
formar la vida de todos los yuca-
tecos, asegurando que las grandes 
obras traigan prosperidad para to-
dos y no solo para unos pocos”, 
destaca. 

A su decir, significa garantizar 
un mejor presente y proteger el 
futuro de Yucatán. Este proyecto 
busca cambiar la economía y la 
realidad del estado con justicia 
social, asegurando que el creci-
miento y los beneficios lleguen a 
todas las personas.

Díaz Mena logró el triunfo el 2 de junio en el considerado bastión panista y, ahora, 
su principal desafío será lograr la igualdad y la justicia social, para que todo el pueblo de Yucatán 
tenga las mismas opor tunidades de alcanzar sus metas

Si bien admite que el estado ha 
crecido y se ha modernizado, aún 
hay muchos retos que enfrentar, 
ya que la desigualdad persiste, 
por lo que su gobierno trabajará 
para hacer que el desarrollo y la 
riqueza lleguen a todas y todos sin 
distinciones. 

“Me verán en las calles, colo-
nias, hogares y oficinas, allí don-

de se encontrarán los problemas, 
para escucharlos y encontrar so-
luciones juntos. Las familias pue-
den confiar en un gobierno que 
respete y tenga un trato justo a las 
personas”. 

EL goBIErno 
dE YuCAtán 

firmará el convenio IMSS 
Bienestar en coordinación con 

el Gobierno federal, lo que permitirá 
mejorar la calidad de los servicios 

de salud y las condiciones 
laborales del 

personal.
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El mandatario subraya con 
orgullo que cuando fungió como 
Delegado de los Programas del 
Bienestar en Yucatán, durante el 
gobierno del expresidente Andrés 
Manuel López Obrador, se logró 
sacar a más de 236 mil yucatecos 
de la pobreza y se redujo la pobre-
za extrema en un 50 por ciento, 
donde más de 130 mil personas 
salieron de esa condición, gracias 
a los apoyos directos. 

Para seguir avanzando en esta 
línea, Huacho Díaz Mena puso 
en marcha el programa Mujeres 
Renacimiento, con la tarjeta Elvia 
Carrillo Puerto, para ayudar a 30 
mil madres autónomas menores 
de 59 años que están en situación 
de pobreza o sin acceso a seguri-
dad social.

También está la beca universi-
taria Jóvenes Renacimiento, con 
la tarjeta Felipe Carrillo Puerto, 
que beneficiará a 10 mil univer-
sitarios en municipios donde no 
llega la Beca Benito Juárez. 

Junto a esto, el Plan Bien-
estar llevará servicios bá-
sicos a las comunidades 
y se están mejorando los 
apoyos para el campo, 
la pesca y la ganadería, 
con el único objetivo de 
combatir la desigualdad y 
hacer justicia social para el 
pueblo yucateco.

En las próximas semanas, 
el gobierno de Yucatán firmará el 
convenio IMSS Bienestar en coor-
dinación con el Gobierno federal, 
lo que permitirá mejorar la calidad 
de los servicios de salud y las 
condiciones laborales del perso-
nal, garantizando así una atención 
más digna y de mejor calidad para 
todos los yucatecos.

Díaz Mena también refrendó 
su compromiso con la creación 
de nuevas universidades para 
ofrecer más opciones de estudio 

a los jóvenes y la primera será la 
universidad del Mar, que abrirá en 
Progreso.

“Claro que el trabajo es gran-
de, porque durante muchos años 

Audiencias 
del Pueblo

Las Audiencias con el Pueblo son 
una parte importante del sistema 
de atención de la nueva adminis-
tración estatal, donde cualquier 
persona puede acudir al Palacio 
de Gobierno para compartir sus 
peticiones. Además, se llevarán 
esas audiencias a los municipios 
para estar más cerca de la gente.

También haremos los Diálogos 
con el Pueblo, que son reuniones 
en las colonias y comunidades 
para identificar problemas juntos 
y buscar soluciones. Sumado a 
esto, estoy disponible las 24 ho-
ras en mis redes sociales para 
recibir comentarios, sugerencias 
y peticiones de la ciudadanía, ex-
presa Huacho Díaz Mena.

Además, ha dado instruccio-
nes claras para que todas las de-
pendencias y funcionarios reciban 
y canalicen las solicitudes de las 
y los ciudadanos a Atención Ciu-
dadana o las atiendan de manera 
directa. 

En las próximas semanas, pre-
sentará el sistema de “Atención al 
Pueblo” que complementará estas 
acciones con nuevas herramien-

El Plan Bienestar llevará servicios básicos a las comunidades y se están mejorando los 
apoyos para el campo, la pesca y la ganadería, con el único objetivo de combatir la desigualdad 
y hacer justicia social para el pueblo yucateco

díAz MEnA 
tAMBIén 

refrendó su compromiso 
con la creación de nuevas 

universidades para ofrecer más 
opciones de estudio a los jóvenes 
y la primera será la universidad 

del Mar, que abrirá en 
Progreso

el pueblo estuvo olvidado. Por 
eso, nuestro enfoque es integral 
y de equipo”, enfatizó el también 
alcalde de San Felipe en el periodo 
2001-2004.
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tas, asegurando que se tengan 
todas las vías posibles para escu-
char y ayudar a la gente.

Apoyo federal
Pescador, ganadero, mesero y 
profesor de inglés han sido algu-
nas de las actividades en las que 
se ha desarrollado Díaz Mena, lo 
que lo ha llevado a impulsar una 
mejor conectividad para Yucatán 
y que se transforme en una pla-
taforma logística que atraiga más 
inversiones. “Hemos pensado 
de forma inicial que las grandes 
obras del Renacimiento Maya 

incluyan aprovechar el Tren Tran-
sístmico y el Tren Maya para ex-
tender las vías férreas de umán al 
puerto de Progreso, impulsando el 
comercio y la movilidad de perso-
nas y mercancías”. 

También se contempla la 
ampliación y modernización del 
puerto de Progreso, para recibir 
barcos y cruceros más grandes, 
lo cual implica un dragado para 
alcanzar una profundidad de 14 
metros y ensanchar el canal de 
acceso. 

Además, se planea la creación 
de nuevas zonas industriales en el 

uno el 50 por ciento, para que na-
die se quede atrás.

Península guinda
Para Huacho Díaz Mena, el prin-
cipal beneficio de que los tres 
estados de la Península sean 
gobernados por Morena es la 
coordinación para implementar 
programas y acciones de manera 
conjunta y eficiente. 

“Esto permite compartir bue-
nas prácticas y trabajar en equipo 

para mejorar la calidad de vida 
del pueblo. No solo se trata 

de la península, sino de 
todo el sureste mexicano, 
que se verá fortalecido 
con esta colaboración”.

Y es que Yucatán jue-
ga un papel muy impor-

tante en la región, ya que 
recibe cada año a miles de 

familias del sureste que buscan 
oportunidades, como estudiar en 
sus universidades o recibir aten-
ción médica en nuestros hospi-
tales. 

En el tema del medio ambiente, 
dijo, se trabaja en prácticas más 
sostenibles, promoviendo tecno-
logías y métodos que reduzcan el 
impacto ambiental y protejan los 
recursos naturales del estado.  

El primer gobernador de Mo-
rena en el estado asegura que las 
familias yucatecas pueden esperar 
de su administración un compro-
miso sincero y un profundo amor 
por la entidad. “Gobernar Yucatán 
es el mayor honor de mi vida y un 
sueño hecho realidad, y por eso 
no voy a fallarles”. Dejó en claro 
que su gobierno será de todas y 
todos, especialmente de aquellos 
que han sido ignorados, silencia-
dos y marginados. “Hoy, más que 
nunca, las puertas del palacio de 
gobierno estarán abiertas, no solo 
para mí, sino para todo el pueblo 
yucateco”.

La presidenta Sheinbaum estuvo en Yucatán para la firma del Convenio Pensión 
para el Bienestar de las Personas con Discapacidad, que busca mejorar la vida de las personas 
con discapacidad y de los adultos mayores

interior del estado, formando un 
Corredor Maya donde se desarro-
llarán agroindustrias, producción 
de alimentos y bebidas, y la indus-
tria textil. “Buscamos que estos 
corredores vayan de la mano con 
las vocaciones de las regiones 
que tenemos en Yucatán”. 

Destaca que la presidenta Clau-
dia Sheinbaum está comprometida 
con estos proyectos y ha expresa-
do su apoyo para hacerlos reali-
dad. “Esto demuestra que el Rena-
cimiento Maya es un proyecto que 
busca el bienestar de todo Yucatán 
y representa un cambio positivo 
para el sureste y para México”. 

Recientemente, la presiden-
ta Sheinbaum estuvo en Yuca-
tán para la firma del Convenio 
Pensión para el Bienestar de las 
Personas con Discapacidad, que 
busca mejorar la vida de las per-
sonas con discapacidad y de los 
adultos mayores, donde el estado 
y el Gobierno federal aportan cada 

HuACHo 
díAz MEnA 

puso en marcha el programa 
Mujeres Renacimiento, con 

la tarjeta Elvia Carrillo Puerto, para 
ayudar a 30 mil madres autónomas 

menores de 59 años que están 
en situación de pobreza 

o sin acceso a seguridad 
social.
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La licencia perma-
nente, cuyo costo es 
de mil 500 pesos, no 
podrá ser tramitada 
por las y los con-
ductores que hayan 
tenido sentencias

LA SECrEtAríA de 
Movilidad del Gobierno capitali-
no informó que desde el 13 

de noviembre está  disponible el 
enlace para que las y los habitantes 
con residencia en la Ciudad y el 
Estado de México puedan agendar 
cita y comenzar con el trámite de la 
Nueva Licencia Permanente.

El enlace habilitado https://app.
semovi.cdmx.gob.mx/citas/ dirigirá 
a las y los interesados al Sistema 
de Citas en Línea de la Secretaría, 
en donde deberán ingresar por 
medio de la Llave de la CDMX. 
En caso de no contar con ella, el 
sistema solicitará su creación para 
continuar el trámite.

una vez que se haya iniciado 
sesión y aparezca el nombre de 
la persona titular del trámite, esta 
tendrá que presionar el botón que 
aparece con la leyenda “Agendar 
Cita”, con lo que se desplegará una 
barra de trámites vehiculares dispo-
nibles para la ciudadanía.

Madero, Iztacalco, Magdalena 
Contreras, Tláhuac y Xochimilco.

Costos y trámites
“Las personas que ya tienen 
licencia podrán, desde la aplicación 
de la Ciudad de México, solicitar 
el cambio a licencia permanente, 
previo pago de derechos o lo 
podrán hacer directamente en las 
oficinas si no lo quieren hacer de 
manera digital; y tendrán la opción 
a actualizar a licencia permanente 
digital y agendar la impresión de su 
licencia física. 

Es decir, cualquiera que lo quiera 
hacer por la vía digital lo podrá hacer 
y después sacar cita solo para la 
impresión de su licencia permanen-
te”, agregó.

En el caso de las personas 
que van a solicitar una licencia 
por primera vez, dijo que podrán 
contar con asistencia en los Pilares 
y utopías para llevar a cabo el 

trámite, y recordó que deberán 
acreditar un examen teórico 
con temas básicos referentes 
al Reglamento de Tránsito, 
la pirámide de la movilidad, 
encabezada por las y los 
peatones, entre otros.

La mandataria capitalina 
precisó que la licencia perma-

nente, cuyo costo es de mil 500 
pesos, no podrá ser tramitada por 
las y los conductores que hayan 
tenido sentencias por delitos asocia-
dos a siniestros viales o que hayan 
sido sancionados por el Programa 
“Conduce Sin Alcohol”.

Sostuvo que la expedición de 
este trámite va acompañada de un 
Plan de Seguridad Vial y con los re-
cursos obtenidos se va a fortalecer 
la inversión en movilidad susten-
table, por ejemplo, en el Metro, 
Metrobús, Cablebús y  ciclovías.

El secretario de Administración 
y Finanzas, Juan Pablo de Botton 
Falcón, sostuvo que la licencia 
permanente ayuda a simplificar 
trámites.

La jefa de Gobierno, Clara 
Brugada Molina, anunció que el 
próximo 16 de noviembre arranca 
la expedición física de la licencia 
permanente para conducir vehícu-
los particulares, a través de un ma-
cromódulo itinerante que brindará 
servicio los fines de semana.

“El 16 y 17 de noviembre, 
empezaremos con la instalación de 
un macromódulo que se instalará 
en un lugar céntrico de la ciudad y, 
a partir del lunes 18 de noviembre, 
se continuará en 36 módulos distri-
buidos en toda la ciudad para poder 
hacer el trámite”, mencionó.

Los módulos que van a operar 
todos los días estarán distribuidos 
de la siguiente manera: 11 en ofici-
nas de la Secretaría de Movilidad, 
10 en oficinas de la Secretaría de 
Administración y Finanzas, seis 
puntos de la Tesorería 
exprés y ocho ubicados 
en las alcaldías Coyoacán, 
Cuajimalpa, Gustavo A. 

YA PUEDES tRAMItAR 
tu licEncia pErmanEntE

Por CentralMunicipal

LA jEfA dE 
goBIErno, 

Clara Brugada Molina, anunció 
que el próximo 16 de noviembre 
arranca la expedición física de la 

licencia permanente para conducir 
vehículos particulares, a través 

de un macromódulo itinerante que 
brindará servicio los 

fines de semana.



L
A IntELIgEnCIA ArtIfICIAL (IA) se encuentra actual-
mente en muchos lugares que no imaginamos que existieran, 
ese futuro que pensábamos que estaba distante para que fuera 
realidad, que lo vimos en películas de ciencia ficción en las 

cuales aparecen robots con “inteligencias” superiores a los huma-
nos, esas historias que vivían en nuestra imaginación, hoy son una 
realidad.

La inteligencia artificial (IA) debe considerarse una herramienta 
más de las que utiliza la Administración Pública para lograr sus 
fines, centrándose en conseguir mayor eficacia y eficiencia. Gracias 
al uso de la IA se consiguen resultados más rápidos, adecuados, 
económicos y mejor adaptados a las necesidades concretas de los 
ciudadanos. La IA ha supuesto una revolución en el aprovecha-
miento de los miles de datos que generan las organizaciones dia-
riamente, a través de lo que se conoce como Big Data, así como en 
otras facetas (visión artificial, procesamiento del lenguaje natural, 
etc.). La administración pública tiene la gran ventaja de disponer de 
miles de datos históricos y generar una enorme cantidad de datos 
diarios en casi todos los ámbitos.

Los algoritmos bien diseñados permiten estudiar los datos, ex-
traer patrones y exprimir todo su potencial, ayudan a tomar mejores 
y más rápidas decisiones, realizar pronósticos y adelantar necesi-
dades futuras, con ello las administraciones obtienen una impor-
tantísima ventaja de la que antes solían carecer: la proactividad, la 
IA ayudará, entre otros beneficios, a que los servicios públicos res-
pondan y estén preparadas para atender las necesidades ciudadanas 
incluso antes de que se produzcan.

La IA tiene un potencial que debe ser aprovechado por la admi-
nistración pública, con el propósito de incentivar principalmente un 
gobierno digital eficaz, que ayude a facilitar la toma de decisiones, 
además de la aplicación de las Tecnologías de la Información y la 
Comunicación (TICs) en el funcionamiento del sector público, es 
necesario impulsar el uso masivo de estas tecnologías para el desa-
rrollo de las comunidades, aunque el uso de IA no se ha generali-
zado y aún queda mucho potencial por descubrir y explotarse, esta 
tecnología ya alcanza un valor de 3 mil 700 millones de dólares, 

lo que representa un incremento de 30 por ciento respecto a 2023, 
según datos de Statista Market Insights.

Uno de los temas en que las herramientas tecnológicas actuales 
pueden ser de gran provecho para las administraciones públicas es 
el de la participación ciudadana, además, ante los procesos que se 
avecinan con el cambio de gobiernos y la entrega-recepción de las 
administraciones locales, exponemos los marcos normativos en la 
materia y cómo realizarlos con la mayor transparencia.

El futuro es alentador, pero más allá de esa perspectiva, mu-
chos gobiernos estatales y municipales que ya utilizan tecnologías 
alrededor de la Inteligencia Artificial, también enfrentan a diario 
diferentes desafíos a sortear; entre los desafíos más frecuentes en 
gestiones municipales se pueden destacar que, a medida que la de-
manda de servicios gubernamentales aumenta, los recursos y capa-
cidad para entregarlos, no siguen el ritmo que este proceso amerita; 
otro reto es la infraestructura anticuada para el almacenamiento y la 
administración de datos, en la mayoría de los municipios.

A la hora de implementar la IA el Gobierno inteligente tiene que 
hacer frente a diferentes retos: los más importantes tienen que ver 
con la reestructuración y desarrollo de nuevas funciones, por lo que 
es importante capacitar a su personal y líderes en la gestión y com-
prensión de la IA, así como en la generación de preguntas basadas 
en datos, la potenciación y promoción de una visión positiva de 
la IA para una correcta adopción de la tecnología, evitando resis-
tencias, tanto del empleado público como del ciudadano, así como 
establecer objetivos claros que permitan maximizar el rendimiento 
de la tecnología alineándola con las demandas de sus actividades es 
otro punto crucial.

En ese sentido es esencial destacar la necesidad de invertir en 
IA dentro de las administraciones públicas para mantenerse al día. 
Se trata de una inversión que debe mantenerse en el tiempo, adap-
tándose a nuevas posibilidades, analizando los procesos para evitar 
resultados poco fiables, sesgados o incompletos. Será el análisis de 
rendimiento de las políticas el que permita justificar la inversión 
gubernamental en IA.

joSé ortEgA ríoS*                                                        
@jortega65

HACIENDA
P  Ú  B  L  I  C  A
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*Tesorero Municipal de Atizapán de Zaragoza

Inclusión de la Inteligencia 
Artificial en la gestión pública en 

Gobiernos Municipales
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Los montos 
asignados por el 

Cabildo han 
aumentado 

paulatinamente, 
igual que el 
número de 

beneficiarios

Municipio de 

AtIZAPÁN bENEfICIA
a más dE 38 mil niñas, niños y jóvEnEs 
con bEcas EscolarEs
Por CentralMunicipal

Los montos asignados por el 
Cabildo de Atizapán de Zaragoza 
han aumentado paulatinamente, 
igual que el número de beneficia-
rios. 

En la última entrega que se 
llevó a cabo la semana anterior, 
para Vulnerabilidad Económica a 

Nivel Básico se dieron mil 
200 pesos; Vulnera-

bilidad Económica 
Medio Superior, 
mil 400 pesos y 
Vulnerabilidad 
Económica Nivel 
Superior, mil 
600 pesos. 

En cuanto 
a Excelencia 

Académica fue de 
mil 850 y Diferentes 

Discapacidades mil 600 
pesos.

“Yo soy un convencido de 
que si queremos tener una mejor 
sociedad, un mejor estado, un 
mejor país y un mejor municipio, 
tenemos que apostarle a la edu-
cación, la cultura y el deporte, eso 
nos hace ser mejores personas”, 
recalcó Rodríguez.

En cada entrega de Becas 
Estudiantiles, las y los estudiantes 
dialogan con el alcalde, como la 
estudiante del Conalep Atizapán II, 
Abril Isabel Centeno, quien dijo que 
este apoyo la motiva a continuar 
con sus estudios.

“Agradezco al presidente 
Pedro Rodríguez Villegas por este 
apoyo que nos está brindando, lo 
ocuparé para mis útiles escolares; 
el trámite para conseguir mi beca 
fue fácil, me enteré por mis tías 
y por las páginas de internet del 
Municipio. 

Gracias Pedro por el apoyo que 
nos está brindando a cada uno de 
los estudiantes”, externó.

“Yo estudié toda mi vida en escuela 
pública y sé de las limitaciones que las 
y los jóvenes padecen. Hoy nuestra 
obligación es apoyarlos en todo lo que 
valen, es una lástima que de las compu-
tadoras que entregué hace 10 años nin-
gún otro gobierno se ocupó de dar más. 
Hoy ya entregamos computadoras en 
todos los planteles del turno matutino y 
en los próximos meses empezaremos 
a entregar computadoras a los turnos 
vespertinos”, dijo Rodríguez Villegas.

Tanto en la entrega de becas, 
como en sus visitas a las diversas 
escuelas, el presidente municipal es 

El alcalde de Atizapán de 
Zaragoza, Pedro Rodrí-

guez Villegas, a quien las 
autoridades académicas 
lo califican como “amigo 

de la educación”, por 
su cercanía y apoyo al 

sector estudiantil, ha en-
tregado en menos de tres 
años 38 mil 354 apoyos 

escolares a través del 
Programa de Becas Estu-
diantiles en los periodos 
educativos 2022-2023, 
2023-2024 y lo que va 

del 2024-2025.
Desde el inicio de su 

Gobierno, el munícipe 
marcó un antes y un 
después, de acuerdo 

con las autoridades y los 
maestros que al recibirlo 
en los planteles escola-

res le han expresado que 
bajo su presidencia los 

papeles se han invertido 
y él es quien toca la 

puerta para preguntar 
lo que se necesita para 

mejorar la calidad del 
aprendizaje.

acompañado por síndicos y regidores, 
a quienes les da su crédito, al reco-
nocer que se han pronunciado a favor 
del mejoramiento de los planteles con 
la construcción de arcotechos, nuevos 
salones, núcleos sanitarios y la insta-
lación de 100 aulas de cómputo con 
20 computadoras cada una.

A través de la Dirección de 
Educación, en el año 2022, año en 
el que comenzó su administración, 
el Presidente Municipal decidió 
destinar recursos a toda la comunidad 
estudiantil para contribuir a lograr sus 
sueños y continuar con sus estudios.

EL ALCALdE 
PEdro rodríguEz, 

a quien las autoridades 
académicas lo califican como 

“amigo de la educación”, 
por su cercanía y apoyo al sector 

estudiantil, ha 
entregado en menos de tres 

años 38 mil 354 apoyos 
escolares.
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COLABORADOR INVITAD0

M
IEntrAS escribo esta columna, los estadounidenses están 
acudiendo a las urnas, enfrentándose a una de las elecciones 
más polarizadas de la historia reciente. Cuando usted esté le-
yendo estas palabras ya habrá resultados que, en su mayoría, 

apuntan a un triunfo de Donald Trump. Este desenlace no sólo marca un 
retorno significativo para Trump, sino que también revela las profundas 
divisiones que siguen moldeando el paisaje político estadounidense.

La campaña electoral estuvo marcada por una serie de eventos que, 
lejos de unificar a la nación, la llevaron a un estado de confrontación 
constante. El ambiente se tornó aún más tenso tras el atentado fallido 
contra Trump, un hecho que no sólo impactó al país, sino que también 
amplificó su figura como mártir en un contexto de adversidad. 

Este ataque, en lugar de debilitarlo, le otorgó un aura de resiliencia que 
su base de apoyo interpretó como un signo de su compromiso con una 
América que se siente amenazada por fuerzas externas e internas.

Por otro lado, el intento de reelección de Biden, demostró ser un pro-
yecto infructífero. A pesar de las promesas iniciales de unidad y progre-
so, su administración enfrentó una serie de desafíos que socavaron su 
credibilidad; misma que se encargó de sepultar con sus cada vez más 
frecuentes “lapsus” en los que parece pierde el sentido.

La llegada tardía de Kamala Harris a la campaña fue un intento de 
revitalizar la imagen del ticket demócrata. Aunque Harris trajo consigo una 
frescura renovada, su impacto no fue suficiente para desviar la atención 
de los problemas que persisten en el país. 

La inflación, el aumento de la criminalidad y la polarización política han 
dominado la agenda, dejando a Harris en una posición vulnerable, eviden-
temente, Kamala llegó tarde, y no pudo ponerse al corriente.

El que anticipo será un triunfo de Trump representa no sólo su regreso 
al poder, sino también la reafirmación de un estilo de liderazgo populista 
que ha resonado con una parte significativa de la población. 

En un momento en que muchos estadounidenses se sienten desilu-
sionados con el establishment político, la promesa de Trump de devolver 
el poder al “pueblo” y combatir a la élite ha encontrado un terreno fértil. 

Su retórica, aunque divisiva, ha sido eficaz para movilizar a sus segui-
dores y persuadir a aquellos que buscan un cambio radical en el enfoque 
de gobierno.

El populismo de Trump no se limita a su discurso. Se manifiesta en 
su capacidad para articular el descontento de millones de estadouniden-
ses que sienten que sus voces han sido ignoradas por las instituciones 
tradicionales. 

Al capitalizar los miedos y ansiedades de su base, Trump ha conse-
guido consolidar un movimiento que desafía no sólo a sus oponentes 
políticos, sino también a las normas establecidas de la política estadou-
nidense. 

En este sentido, su triunfo puede interpretarse como un rechazo a la 
política convencional y a las soluciones que el establishment ha ofrecido 
a lo largo de las décadas.
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EL REtORNO DE tRUMP
Paul Ospital Carrera*

paulospital@gmail.compaul.ospital @pospital

*Diputado Local de la LX Legislatura del Estado de Querétaro
y vocero nacional del PRI.

MAKE AMERICA
GREAT AGAIN
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ALERtAN POR
En talleres Gráficos de MéxicoLos contratos le 

fueron asignados 
a Gráficas Corona 

JE en 2023 y 2024, 
incluido uno por 

427.4 millones de 
pesos para apoyar 

las labores de TGM 
en el pasado pro-

ceso electoral

Por CentralMunicipal

adjudicacionEs dirEctas

D E EnEro de 2023 a noviembre de 2024, la administración de 
Maribel Aguilera Chairez al frente de Talleres Gráficos de México 
(TGM) ha adjudicado 689 contratos por poco más de 980 millones 

de pesos, el 98.5 por ciento a través de procedimientos de adjudicación direc-
ta, señalan datos del portal de compras gubernamentales, Compranet.

Entre los contratos, destacan los asignados a la empresa Gráficas Corona JE, 
cuyo propietario es Juan Estrada Hernández, quien se presume es primo de Antonio 
Meza Estrada, esposo de Aguilera Chairez y exdirector de la Comisión Nacional de 
Libros de Texto Gratuitos (Conaliteg), además de exsecretario particular del expresi-
dente Ernesto Zedillo.
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LA dIPutAdA 

fEdErAL dE MorEnA 
con licencia comenzó su carrera 

en el priismo de Durango, 
donde fue delegada 

y bajo el amparo del tricolor 
ocupó diversos cargos públicos, 

ninguno relacionado con 
el sector.
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Según la información de Compranet, los 
contratos le fueron asignados a Gráficas Coro-
na JE en 2023 y 2024, incluido un acuerdo por 
427.4 millones de pesos para apoyar las labo-
res de TGM en el proceso electoral de 2024.

En específico, para “contar con los servi-
cios integrales de uso de maquinaria, ope-
rarios y almacenaje para ampliar la 
capacidad de producción instalada 
de Talleres Gráficos de México y 
llevar a cabo la producción de 
materiales del proceso electoral 
2023-2024, en cumplimiento 
de los compromisos suscritos 
con los Organismos Públicos 
Locales Electorales (OPLE´s)”, 
refiere la justificación de la con-
tratación.

De acuerdo con el documento, 
el 8 de septiembre de 2023, en se-
sión extraordinaria, el Consejo General del 
Instituto Nacional Electoral, estableció que, por 
razones de Seguridad Nacional, infraestructura, 
experiencia y capacidad de respuesta mostrada, 
la impresión de las boletas y la documentación 
electoral con emblemas se realizaría en Talleres 
Gráficos de México.

No obstante, y “considerando la gran enco-
mienda que Talleres Gráficos de México tiene”, 
la dependencia a cargo de Aguilera Chairez 
optó por contratar a la empresa Graficas Coro-
na JE, misma que ha sido señalada de tener un 
vínculo familiar con su esposo, Miguel Antonio 
Meza Estrada. 

Meza Estrada fue evidenciado en una inves-
tigación de Mexicanos Contra la Corrupción y la 
Impunidad en 2020. Los periodistas documen-
taron que como titular de la Conaliteg entregó 
463 millones de pesos en 13 contratos públicos 
a Litografía Magno Graf S. A. de C. V. y Grupo 
Bio Pappel, cuyos accionistas formaron con él 
la asociación civil Amigos de la Letra Impresa 
en 2006. Meza Estrada dirigió la Conaliteg desde 
diciembre de 2018 y hasta marzo de 2021, aun-
que ya había ocupado el cargo de 1994 a 1999, 
en el sexenio del expresidente Ernesto Zedillo, de 
quien fue su secretario particular.

En la conferencia del 5 de agosto de 2021, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador 
dijo que la Secretaría de la Función Pública po-
dría abrir una investigación en contra del priísta 
Miguel Antonio Meza Estrada. 

Ello, luego de que se le preguntó si estaba en-
terado de que fue acusado por el órgano Interno 
de Control por un daño patrimonial de 367 millo-
nes de pesos en 23 contratos para la adquisición 
o maquila de libros de texto gratuitos en los años 
1999 y 2000. Aunque finalmente fue exonerado 
presuntamente por sus nexos políticos. En carta 
enviada al columnista Salvador García Soto en 
octubre de 2023, Meza Estrada negó el vínculo 
con Juan Estrada Hernández y aseguró que su 
actividad actual es ajena a todo lo relativo a la 
impresión de boletas, pues se dedica a la docen-
cia y la comunicación. 

En el Registro Público hay al menos cinco 
empresas en las que tiene acciones, se trata de 
Ehecatl Radio e Internet Producciones, PM Trade 
& Consulting Corporation, Árbol de Papel Edito-
res, ADC Energy México y Edher Soluciones.

Cabe recordar que Maribel Aguilera Chairez 
llegó a Talleres Gráficos de México (TGM) en 
junio de 2022. 

La diputada federal de Morena con licencia 
comenzó su carrera en el priismo de Durango, 
donde fue delegada y bajo el amparo del tricolor 
ocupó diversos cargos públicos, ninguno rela-
cionado con el sector.

La administración de Maribel Aguilera Chairez al frente de Talleres Gráficos de México 
ha adjudicado 689 contratos por poco más de 980 millones de pesos, el 98.5 por ciento 
a través de procedimientos de adjudicación directa

ConSIdErAndo 
la gran encomienda que 

Talleres Gráficos de México tiene, 
la dependencia a cargo de 

Aguilera Chairez optó por contratar 
a la empresa Graficas Corona JE, 

misma que ha sido señalada 
de tener un vínculo familiar con su 

esposo, Miguel Antonio 
Meza Estrada. 

Miguel Antonio Meza Estrada fue evidenciado en una 
investigación de Mexicanos Contra la Corrupción 
y la Impunidad en 2020
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LuEgo que ayer el Tribunal Elec-
toral del Estado de México (TEEM), 
ratificó el triunfo de la coalición 

Morena-PT-PVEM en la elección 
municipal de Tlalnepantla del 2 de junio 
pasado, el alcalde electo Raciel Pérez 
Cruz confió que las Salas Regional y 
Superior del Tribunal Judicial Elec-
toral del Poder Superior de la 
Federación mantendrán los 
resultados que acreditan 
su triunfo en las urnas, 
con una ventaja estima-
da de 15 mil votos.

“El actual alcalde 
y excandidato Marco 
Antonio Rodríguez 
Hurtado tiene el derecho 
a impugnar la elección y 
agotar las instancias, pero 
eso demuestra que tiene excesivo 
apego al poder, pues la decisión de los 
ciudadanos en las urnas es contunden-
te”, expresó.

En ese sentido, el morenista 
lamentó la negativa del actual gobierno 
de Tlalnepantla para iniciar el proceso 
formal de Entrega-Recepción.

“Hoy ya no me interesa llevar a 
cabo el proceso de Entrega-Recep-
ción, pues ya tenemos información 
suficiente del estado que guarda la 
actual administración, caracterizada 

por la 
corrupción 

y la existencia 
de contratos mi-

llonarios a favor de los amigos 
del presidente Tony Rodríguez”, 
anotó.

Pérez Cruz aseguró que al 
tomar las riendas del próximo 
gobierno municipal el 1 de enero 
de 2025, implementará diversas 
acciones, para enderezar, dijo, 
“a uno de los peores gobiernos 
de la historia de Tlalnepantla, que 
hoy gobierna desde el palacio 
municipal”.

Por CentralMunicipal

ratifica teeM

tRIUNfO DE RACIEL 
pérEz cruz En tlalnEpantla

El alcalde electo 
no descar tó 

presentar de-
nuncia penal 

contra funciona-
rios de la actual 
administración 

municipal

Entre esas medidas destaca el 
aviso de cancelar las infracciones 
de Tránsito Municipal, con el 
objetivo de acabar con prácticas 
de corrupción por parte de los 
elementos de la corporación; ade-
más de la reducción de la nómina 
y el cese de “aviadores”. 

Destacó que en los próximos 
días presentará públicamente su 
Declaración Patrimonial de Bienes 
y su Declaración Fiscal. Asimis-
mo, el alcalde electo no descartó 
presentar denuncia penal contra 
funcionarios de la actual adminis-
tración municipal de Tlalnepantla, 
incluyendo el actual alcalde Tony 
Rodríguez, por supuestos actos de 
corrupción.



H
ACE APEnAS un mes se esparció como pólvora 
una noticia casi inverosímil, la Secretaría de Go-
bernación amaneció sin correo electrónico institu-
cional y con intermitencias en la red de internet, 

sin embargo, el motivo fue aún más desalentador, pues 
el proveedor de los servicios decidió cortar con el sumi-
nistro debido al impago.

Pero este no es el único caso. Pemex, ahora al mando 
de Víctor Rodríguez, prevalece como foco rojo porque 
sus contratistas encaran deudas millonarias, uno de los 
ejemplos de los últimos días fue el propio presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial de Tabasco, Ricardo 
Beltrán Merino, quien reconoció que los proveedores del 
sector energético están plagados de incertidumbre frente 
a la falta de pago.

Las mediciones del Instituto Mexicano para la Com-
petitividad (IMCO) no mienten, al 30 de septiembre del 
año en curso, el saldo bruto de la deuda del sector públi-
co federal, donde ya se incluye a Pemex, CFE, y la banca 
de desarrollo, totalizó en 17.74 billones de pesos, monto 
14.4% mayor en términos reales a lo que se registró el 31 
de diciembre de 2023, momento en que ascendía a 15.09 
billones de pesos.

Pero como hablamos desde el principio, los financia-
mientos no acordados suelen desembocar en cancelación 
o pausa en los servicios, tal como el que se estima en el 
IMSS-Bienestar, aunque en este caso no se quedarán sin 
conexión de wifi, pues la limpieza será la que quedará 
paralizada. 

El adelanto proviene directamente de una serie de 
proveedores que ya no saben qué hacer para resolver la 
situación, y es que antes que terminara el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador, se vislumbraban más 
posibilidades para destrabar los adeudos, que en algunos 
de los casos datan de cinco meses atrás. 

Los relatos más recientes de los afectados tienen que 
ver con que la nueva titular de la Unidad de Administra-
ción y Finanzas, María de Jesús Herros Vázquez, no da 
pasos firmes, pues únicamente refiere que se comenza-
rán las revisiones. 

¿Será que no ha calculado que el paro del aseo gol-
pearía todo el funcionamiento de los nosocomios, tanto 

por las tareas médicas como administrativas que ahí se 
realizan?

Este no es el único monto pendiente, otro de los esce-
narios que se ha agravado surge directamente del Insti-
tuto Nacional de Antropología e Historia (INAH), donde 
ya se han bloqueado los accesos a las instalaciones, debi-
do a que la limpia lleva 14 meses sin pagarse. 

De acuerdo con la Minuta de Conciliación CIUA-
15CMX00, funcionarias como Sonia Lara Carrillo, en-
cargada de la Dirección de Servicios Generales; María 
Gabriela López Araujo, coordinadora Nacional de Re-
cursos Materiales y Servicios, así como Stefany Desire 
Mata González, jefa de Departamento de la Subdirec-
ción Administrativa, ya se manifestaron de acuerdo con 
la cantidad a pagar a Ocram Seyer, desde el 30 de julio 
pasado.

Entre las deudoras que no dan indicios de atender sus 
compromisos contractuales también anote al Órgano 
Administrativo Desconcentrado Prevención y Readap-
tación Social, que tiene sin pago a Ocram Seyer desde 
marzo pasado y los servidores públicos no han acudido a 
la primera cita convocada por la Secretaría de la Función 
Pública para encontrar una solución. 

El reflector prevalece sobre la directora de Transpor-
tes, Mantenimiento y Protección Civil, Carmen Hernán-
dez Pastor, así como del subdirector de la misma área, 
Arturo García Zambrano. 

Tampoco perdamos de vista a la Facultad de Me-
dicina de la UNAM, pues circulan versiones de que la 
secretaria de Administración, María de Lourdes Salinas 
González, operaría para desconocer el impago del aseo 
a la misma afectada, pues hace 14 meses prometió que 
estudiaría el asunto para finalmente justificarse con que 
no hay antecedente sobre los servicios prestados.

Ante el complicado panorama y los crecientes saldos 
por pagar, no abona al ánimo colectivo de los quejosos 
que el propio Centro de Estudios Económicos del Sec-
tor Privado (CEESP) calcule que la gestión de Claudia 
Sheinbaum deberá endeudarse para pagar el costo finan-
ciero más alto en los últimos 23 años, originado por los 
incrementos de intereses que ha desatado la contratación 
de deuda en el periodo de López Obrador.

COLABORADOR INVITAD0

MONEDAS Y BILLETES

ACUMULACIóN DE DEUDAS, LA RECEtA DEL 
DESAStRE PARA EL GObIERNO fEDERAL

Emilio Pineda
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RENUNCIAN 
nuEvos  alcaldEs
Por CentralMunicipal

Ante ola de inseguridad

Lo que debe hacer 
este gobierno es ga-
rantizar la seguridad 

y la tranquilidad a los 
municipios, afirmó 
el líder del Par tido 

Verde en Guerrero, 
Alejandro Carabias 

Icaza LA InSEgurIdAd que 
viven varios estados del país, 
la cual se ha agravado en 

los últimos meses por la disputa 
del territorio por parte de grupos 
criminales, ha orillado a algunos 
presidentes y presidentas muni-
cipales a renunciar, con apenas 
unas semanas de haber asumido 
el cargo. 

Por ejemplo, a un mes de 
tomar protesta, Tarsila Molina 
Guzmán, alcaldesa de San 
Nicolás, Guerrero, renunciará al 
cargo, debido a que ha recibido 
amenazas.

“Es posible que la alcaldesa 
de San Nicolás pida licencia al 
Congreso en los próximos días”, 
informó el dirigente del Partido 

Verde Ecologista de México 
(PVEM) en Guerrero, Alejandro 
Carabias Icaza.

Este anuncio se suma al del 
presidente municipal y la síndica 
de Cuajinicuilapa, Hildeberto 
Salinas Mariche y Stephani Oliva 

Zárate, quienes solicitaron ante 
el Congreso local, licencia para 
separarse del cargo.

“Por las condiciones de se-
guridad, tanto el alcalde como la 
alcaldesa están cuidando mucho 
su integridad, su seguridad, y a 
veces establecer contacto con 
ellos no es tan sencillo”, indicó el 
legislador.

Más que ver el asunto de lo 
que les pasa a las autoridades 
municipales, lo que debe hacer 
este gobierno es garantizar la 
seguridad y la tranquilidad a los 
municipios que viven en esta 
zona de la Costa Chica y en el 
resto de Guerrero, en donde hay 
una espiral de violencia, señaló 
Carabias Icaza.
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También, la síndica procura-
dora de Teloloapan, Petra Salga-
do Brito, pidió licencia de manera 
indefinida al cargo al Congreso 
del estado por cuestiones de 
salud, aunque no otorgó más 
detalles a los legisladores.

La decisión de la alcaldesa 
Petra Salgado fue informada tres 
días antes del asesinato del al-
calde de Chilpancingo, Alejandro 
Arcos. 

La síndica llegó al cargo de la 
mano del PRD en las elecciones 
del pasado 2 de junio.

Asimismo, Manuel Bustaman-
te Blas, regidor de este mismo 
ayuntamiento, solicitó licencia por 
tiempo indefinido.

Desde hace al menos dos 
meses, Teloloapan se encuentra 
en una espiral de violencia, que 
incluye el reciente asesinato de 
un joven de 17 años que fue 
encontrado decapitado en la ca-
rretera federal Teloloapan-Iguala, 
el pasado 8 de octubre y quien 
era familiar de tres locatarios del 
mercado municipal que fueron 
asesinados a balazos dos días 
antes.

Cotija
El 1 de septiembre, Juan Pablo 
Aguilar Barragán tomó posesión 
como alcalde de Cotija. Desde 
aquella ocasión no ha establecido 
contacto con autoridades de Mi-
choacán, lo que ha generado un 

panorama de incertidumbre en el 
municipio debido a su ausencia.

Tras asumir el cargo, el crimen 
organizado amenazó de muerte 
a Aguilar Barragán. Fue entonces 
cuando optó por abandonar el 
cargo e incluso corre una versión, 
no confirmada, de que el alcalde 
huyó con rumbo a Estados unidos 
para pedir asilo político.

Mientras tanto, el Gobierno del 
estado negó que el municipio sea 
una tierra sin ley. El secretario 
de Gobierno de Michoacán, 
Carlos Torres Piña, admitió que 
el presidente de Cotija se ausentó 
del cargo.

Sin embargo, días antes, 
Aurelio Santos Contreras, ex 
alcalde de Cotija por Morena y ex 
candidato a la presidencia muni-
cipal por el PRD, fue asesinado a 
balazos en las inmediaciones de 
la colonia Corrales.

Según los primeros reportes, 
el homicidio ocurrió en la calle 
Campestre, donde vecinos del 
lugar alertaron a las autoridades 
tras escuchar las detonaciones 
de arma de fuego. Al lugar acudió 
personal policial quien confirmó 
la muerte de quien fuera dos 
veces presidente municipal de 
este municipio.

Aurelio Santos Contreras, ex alcalde de Cotija por Morena y ex candidato 
a la presidencia municipal por el PRD, fue asesinado a balazos en las inmediaciones 
de la colonia Corrales

Juan Pablo Aguilar tomó posesión como 
alcalde de Cotija. Desde aquella ocasión no ha 
establecido contacto con autoridades de 
Michoacán

Copala
En tanto, el Congreso del Estado 
de Guerrero aprobó la creación 
de una comisión especial que se 
encargará de atender los asuntos 
en el municipio de Copala.

En este ayuntamiento ninguna 
autoridad asumió el cargo de pre-
sidente municipal, ya que el alcalde 
suplente, Rogelio Lozano, Pérez, 
fue detenido y vinculado al proceso 
previo a rendir protesta.

Meses antes, el alcalde pro-
pietario, Salvador Villalba Flores, 
fue asesinado en la carretera 
Acapulco-Puerto Escondido, cuan-
do regresaba a su municipio pro-
veniente de la Ciudad de México. 
De acuerdo con la legislación local, 
el congreso del estado deberá 
solicitar a la gobernadora Evelyn 
Salgado Pineda, que formule una 
terna de la que se elegirá con los 
votos de los diputados a un alcalde 
interino.

Chilpancingo
El 6 de octubre, el alcalde de 
Chilpancingo, Alejandro Arcos 
Catalán, fue asesinado y su cabeza 
fue encontrada en el toldo de una 
camioneta en la colonia Villas del 
Roble, en el oriente de la capital de 
Guerrero.

El político que representó a 
la coalición PRI-PAN-PRD había 
asumido el cargo apenas este 1 
de octubre, en plena crisis por las 
inundaciones provocadas por el 
huracán John. Alejandro Arcos 
había participado en las tareas 
de reconstrucción en la zona de 
Tepechicotlán, según su cuenta de 
Facebook. Previamente había esta-
do muy involucrado en las tareas 
de protección civil y ayuda a la 
ciudadanía ante las inundaciones.

un mes después del asesinato, 
la Fiscalía General del Estado no 
ha dado a conocer resultados de la 
investigación ni la Fiscalía General 
de la República atrajo el caso.

Fo
To

: /
   

  @
A

le
ja

nd
ro

 A
rc

os
 C

at
al

án

Fo
To

: /
   

  @
Ju

an
P

ab
lo

A
gu

ila
rB

Fo
To

: /
   

  @
S

al
va

do
rV

ill
al

ba
Fl

or
es

Fo
To

: /
 F

re
ep

ik



centralmunicipal.mx  NoVIEMBRE 202432

CE
CENTRAL
ESPECIAL

Desde marzo de 2023, la Fiscalía General 
de Justicia de la Ciudad de México (FGJCDMX), 
entonces a cargo de Ernestina Godoy, anunció 
que llevaría a cabo una investigación exhaus-
tiva en contra de Moyá Moyá por distintas 
acusaciones que pesaban sobre de él, como la 
extorsión. 

un video que se difundió en redes sociales 
expuso distintas irregularidades en las que su-
puestamente estaría involucrado. 

Entre los hechos mencionados destacaban 
depósitos millonarios entre la familia José Luis 
Moya, incluida su madre, quien, según el ma-
terial, habría movido cantidades inusuales de 
dinero. A decir de los autores del video, Rosa 
María Moyá, de 87 años, recibía y transfería 
grandes sumas pese a que no se le conocía 
ninguna actividad empresarial. De acuerdo con 
el video, solo en 2020 podría haber gastado 
más de 11 millones de pesos.

Se refiere en la secuencia que el origen de 
estos recursos es desconocido ya que su única 
actividad económica declarada era el trabajo 
doméstico. 

No obstante, sus movimientos reflejaron 
transferencias de millones desde su cuenta 
bancaria sin aparente justificación. En particu-
lar, entre 2019 y 2021, habría transferido 5 mi-
llones 248 mil 957 pesos en siete operaciones 
a Luis Ceferino Macías Noguera, su supuesto 
yerno.

En los últimos 15 años, José Luis Moyá 
Moyá se ha presentado como asesor en trans-
parencia y combate a la corrupción e incluso 
presume de tener un récord en peticiones de 
información a dependencias y gobiernos, así 
como un récord en recursos de revisión. 

jOSé LUIS MOYÁ
enfrenta a la juSticia 

El llamado zar de las solicitudes 
de informaciónEn 2006, Isabel 

Miranda de 
Wallace, de la 

asociación Alto al 
Secuestro, denunció 

a José Luis Moyá 
por ex torsión y 

difamación

Por CentralMunicipal

LAS AutorIdAdES 
judiciales de la Ciudad 
de México ejecutaron el mes 

pasado una orden de aprehensión 
contra José Luis Moyá Moyá por su 
probable participación en el delito 
de Operaciones con Recursos de 
Procedencia Ilícita, por lo que fue 
trasladado al Reclusorio Sur.

José Luis Moyá Moyá se ha presentado como asesor 
en transparencia y combate a la corrupción e incluso presume 
de tener un récord en peticiones de información a 
dependencias y gobiernos
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Sin embargo, trascendió que habría utiliza-
do la información obtenida vía transparencia 
para tratar de lucrar con ella, obtener un benefi-
cio personal o incluso extorsionar.

En 2006, Isabel Miranda de Wallace, 
de la asociación Alto al Secuestro, 
denunció a José Luis Moyá por ex-
torsión y difamación. Según reportes 
de la prensa, lo señalaba por haber-
le solicitado dinero a cambio de no 
perjudicar su imagen pública. En una 
entrevista reciente, la activista asegu-
ró que no era la única víctima.

Fuentes con conocimiento del caso 
detallaron que entre las formas de ope-
rar de Moyá Moyá está el incrustarse en la 
nómina de instituciones con nombres falsos, 
modus operandi que él mismo ha reconocido 
públicamente.

En 2014, por ejemplo, mientras Moyá Moyá 
intentó obtener un cargo como comisionado 
del otrora Instituto Federal de Acceso a la Infor-
mación (IFAI), los senadores le preguntaron en 
comparecencia a qué se dedica, de qué vive, y 
cuáles han sido sus últimos tres empleos. 

Respondió que hay funcionarios que le pa-
gan por fuera, con nombres falsos para cuidar 
que no haya actos de corrupción hacia su in-
terior. 

En aquella oca-
sión también apunto: 

“Hay empresarios que me contratan cuando 
se dan cuenta que una licitación está dirigida a 
determinada empresa. Yo hago la solicitud de 
información y yo hago la denuncia. ¿Por qué? 
Porque cuando un empresario participa en una 
licitación en el gobierno de la Ciudad de México 
se inconforma o presenta una denuncia en la 
Contraloría, automáticamente lo vetan”.

Con base en los datos de prueba aportados 
por el Ministerio Público, la FGJCDMX, hoy 
bajo la tutela de ulises Lara, obtuvo en días 
pasados la vinculación a proceso contra José 

Luis Moya, por su probable participación en el 
delito de operaciones con recursos de proce-
dencia ilícita, ocurrido en 2023. 

En la continuación de la audiencia de cum-
plimiento de orden de aprehensión, el Ministe-
rio Público de la Fiscalía Estratégica de Asun-
tos Especiales de la Coordinación General de 
Investigación Estratégica formuló imputación y 
el juzgador ratificó la medida cautelar de prisión 
preventiva, por lo que permanecerá interno en 
el Reclusorio Preventivo Varonil Sur. El juez fijó, 
además, un plazo de tres meses para la investi-
gación complementaria y ordenó la inmoviliza-
ción de sus cuentas bancarias.

El Ministerio Público, la FGJCDMX, hoy bajo la tutela de ulises Lara, obtuvo en días pasados 
la vinculación a proceso contra José Luis Moya, por su probable par ticipación en el deli to 
de operaciones con recursos de procedencia ilíci ta, ocurrido en 2023

LAS 
AutorIdAdES 

judiciales de la Ciudad 
de México ejecutaron el mes 

pasado una orden de aprehensión contra 
José Luis Moyá Moyá por su 

probable participación en el delito de 
Operaciones con Recursos 
de Procedencia Ilícita, por lo 

que fue trasladado al 
Reclusorio Sur.
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L LEnAr un EquIPo de estrellas no es garantía de triunfos y 
éxitos. En el 2000 conocimos el mote de los “Galácticos” para nom-
brar a un equipo que armó el poderoso Real Madrid, el presidente 

Florentino Pérez desafió las reglas y contrató a elementos como Luis Figo, 
Zinedine Zidane, Ronaldo, David Beckham, solo por mencionar algunos.

Eran los mejores futbolistas del mundo, a nivel individual tenían logros 
impresionantes y en la cancha cada uno destilaba un futbol exquisito, ese 
que se conoce como futbol “champagne”, sin embargo, ponerlos a jugar, 
unirlos como equipo y evitar que el vestidor se viera afectado por la suma 
de egos, fue imposible.

Estas estrellas estaban acostumbradas al reflector, a la adulación y al 
trato especial. En cuestión de marketing, sin duda Florentino Pérez salió 
ganando, llenó estadios, se vendieron playeras por montones y el equipo 
donde se paró causó expectación.

Pero en lo deportivo no fueron la aplanadora que se esperaba, ganaron 
dos Ligas, una Copa Intercontinental, una Champions y 1 SuperCopa de 
Europa.

La magia acabó en un par de años, como era de esperarse los sueldos 
millonarios, el trato que se les prodigaba a las estrellas enojó al resto de la 
plantilla, que no entendía por qué le daban trato de reyes a jugadores que 
en muchas ocasiones solo iban a pasear el balón en el terreno de juego, 
que los entrenamientos se los pasaban por el arco del triunfo y que hacían 
lo que se les hinchaba la gana.

De eso se olvidó el presidente del Real Madrid, de entender que la 
suma de egos suele traer más problemas que resultados. La memoria es 
flaca, una vez más, Florentino Pérez sucumbió este 2024 ante el canto de 
la sirenas, durante años persiguió a Kylian Mbappé, el delantero francés, 
de técnica exquisita le llenaba el ojo y no descansó hasta llevarlo al Real 
Madrid esta temporada.

Mbappé es considerado por muchos como el mejor jugador del mun-
do, por encima de lo que fue Leo Messi y Cristiano Ronaldo. La forma 
en que se echó al hombro a la Selección francesa en el Mundial de qatar 
impactó al mundo entero, por un instante estuvo a punto de arrebatarle la 
gloria a la Selección de Argentina.

Solo que el arribo de Mbappé al cuadro merengue puso de cabeza el 
vestidor del equipo, surgieron envidias y conflictos con Vinicius Junior, 
Rodrygo y Jude Bellingham.

Las diferencias han sido tema del cotilleo y de diferentes análisis de las 
principales páginas deportivas de España. Lo cierto es que el Real Madrid 
no anda, es segundo en la Liga, debajo de su acérrimo rival, Barcelona.

Tampoco son líderes en el nuevo formato de la Champions League, y para 
colmo la estrella recién llegada, Mbappé, se vio envuelto en un escándalo 
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de mujeres y alcohol en una concentración de la Selección Francesa. A los 
jugadores no les gusta el salario que recibe el francés, les agrede, les insulta. 
En Europa los sueldos son públicos, es imposible tapar el sol con un dedo. 
A Florentino Pérez se le olvidó que a billetazos no se gana una Liga y me-
nos una Champions League.

El equipo se dio el lujo de desairar a los organizadores del Balón de Oro 
porque no se lo iban a dar a Vinicius, uno de sus jugadores, montaron en 
berrinche y bajaron a todos del avión, incluido al técnico Carlo Ancelotti, 
que sí ganó.

Si así se comportan los dirigentes, por eso los jugadores son iguales, 
la soberbia y el antideportivismo los rebasa, pero se olvidan que uno de 
los principales valores del futbol es el juego limpio, salir a la cancha a 
divertirse no a comprar campeonatos con jugadores caros.

Hace años en México se criticaba al América por armar a billetazos a 
sus equipos, después le siguió en esa terrible práctica Tigres y Rayados, 
los clubes regios que compran cada torneo cualquier cantidad de jugado-
res caros.

quizá Tigres hizo un equipo de época con Ricardo Ferretti al frente, 
pero jamás pudo posicionarse en el gusto de la afición para convertirse 
en uno de los grandes; ese título solo lo mantienen Chivas, Águilas, Cruz 
Azul y Pumas, por mucho que algunos de estos no hayan ganado títulos 
como los regios.

La afición tiene amor y apego por estos clubes porque se sienten re-
presentados, por los valores que hay en cada uno, por lo que una vez más 
podremos decir que los parientes ricos no suelen ser los más felices ni 
los más exitosos.

Fina lección que ojala y aprenda el Real Madrid, un cuadro que este año 
llenará de decepciones a su fandom, malas decisiones de sus directivos, 
traducidas en un vestidor roto.






